

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO II.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, MARTES 11 de FEBRERO de 1896.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 312

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero.  
Pago anticipado en metálico, sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plan. y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. . . . . 10 . . . . . 30  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias  
ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

## COMPañIA DEL FERRO-CARRIL

DE

## LÉRIDA á Francia por el Noguera-Pallaresa

SOCIEDAD ANÓNIMA EN FORMACIÓN

EMISIÓN ÚNICA

DE

12.000 acciones de 500 pesetas.

Pago de dividendos pasivos:  
15 por 100 el estar suscritas 7000 acciones, dedicándose el importe de este dividendo á la constitución del depósito previo para solicitar la subasta.  
15 por 100, inmediatamente despues de benida la concesión.  
70 por 100 en 7 dividendos de 10 por 100 cada uno, debiendo mediar por lo menos tres meses entre cada dividendo.  
Si no se obtuviera la concesión, se devolverá íntegro á los accionistas el importe del primer dividendo desembolsado.  
Este ferro-carril, cuyo trayecto desde LÉRIDA á la frontera francesa, tiene la longitud de 156 kilómetros, tiene por objeto facilitar la comunicación entre las provincias del litoral mediterráneo y del centro de España con los departamentos franceses del Mediodía y con París, es una sección de la gran vía intercontinental Paris-Cartagena-Orán.

El abreviar considerablemente el recorrido, le asegura un tráfico considerable de mercancías y viajeros, además del inmenso desarrollo que á su favor han de tomar las numerosas riquezas que en minería y productos forestales posee la región subpirenaica central.  
Esta línea está autorizada por la ley de 23 de Julio de 1859 y convenios internacionales entre España y Francia de 13 de Febrero de 1885 y 30 de Abril de 1894.  
Tiene otorgada por el Gobierno español una subvención por kilómetro de 60.000 pesetas y de otras 40.000 como anticipo.  
Las suscripciones se reciben en las oficinas del Comité ejecutivo de la Junta Gestora, instaladas en el Palacio de la Diputación provincial, y en los comités de partido.  
En las mismas oficinas, de 12 á 1, y de 6 á 9 se facilitarán prospectos y cuantos datos y noticias puedan interesar. 73

## Casa de salud de S. Nicolás de Bari.—LERIDA

(Frente á la estación del ferro-carril del Norte)

## Médico-Director D. Francisco Gómez

### Gabinete especial

para el tratamiento de ENFERMEDADES del estómago.

### Pneumoterapia

aplicada á la curación de la bronquitis crónica, asma, eoqueluche, tisis pulmonar y otros padecimientos del aparato respiratorio.

### Clinica especial

de enfermedades de niños.



### Consultorio Médico

#### HORAS

de 11 á 1 y de 4 á 6.

Gratis á los pobres los jueves por la tarde.

#### Asistencia á partos

Habitaciones independientes, destinadas exclusivamente á este objeto y á las enfermedades propias de la muger.

Sala de operaciones, dotada de los medios indispensables á la más completa asepsis.

Habitaciones de 1.ª y 2.ª clase. Alimentación apropiada á las necesidades especiales de cada enfermo.

## ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Los que sufren Digestiones difíciles, Acidez, Inapetencia, Vómitos, Diarreas crónicas, Anorexia, Anemia y Dolor de estómago obtienen la curación rápida y el alivio inmediato usando el

## ELIXIR Clorhidro-Pépsico MALUQUER

TÓNICO-DIGESTIVO-RECONSTITUYENTE

Su uso es indispensable en las convalecencias. Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de Debilidad general.

Precio de la botella 3'50 ptas.

DEPOSITARIOS (MADRID: D. Ramón A. Ceipel, Barquillo, 1 y Alcalá, 49. BARCELONA: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.

De venta: En Balagner, D. JOSÉ GRAELLS, Tremp, FARMACIA DE SOLÉ.—Pons, FARMACIA DE ALEU.—Tárrega, D. JUAN CASALS.—En LÉRIDA en casa del autor, S. Antonio, 13, LÉRIDA.

## D. Cándido Jover Saladich

### MÉDICO

#### ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

MAYOR, 82, 2.ª.—LÉRIDA.

Ferrari  
Dientes  
Su gabinete siempre abierto para consultas y operaciones. . . . .  
Denta-luras  
Plaza Constitución 35, LÉRIDA.

## Plantío de olivos Arbequines

Afuera puerta Magdalena

Darán razon Carmen, 59

LÉRIDA

6 15

## EL ABOGADO

## D. Román Sol y Mestre,

ha trasladado su bufete-despacho, que ofrece, á la Plaza de la Pastería, 3. 2.ª

## OFICIAL

Se necesita uno práctico del oficio para una fábrica de fideos y pastas para sopa. Darán detalles Rambla de Fernando, núm 43, Almacén de trigos. 6 8



TINTA STEPHENS.

LA MEJOR DE LAS TINTAS.

UNICO PUNTO DE VENTA

## Sol y Benet

## BIBLIOTECA

## TEOLÓGICA POPULAR ECONOMICA

La Biblioteca teológica popular económica se compondrá de varios tomos, cada uno de los cuales constará de 200 á 300 páginas, tamaño, tipos y papel como este prospecto, y su precio será en toda España

«TRES reales ejemplar»

franco de porte, remitiendo dicha cantidad en sellos de Correos ó por otro medio cualquiera; quien desee que se le remita certificado, enviará un sello de á real. Tomando 25 ejemplares, se descontará el diez por ciento.

Tomos publicados: DIOS.

En preparación: El alma.—La revelación.—El hombre.—El mundo, etc.

SE ADMITEN SUSCRIPCIONES

en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19

## Sebastián Puig

### HORTICULTOR

EXTREMO DEL PASO PRINCIPAL DE LOS CAMPOS ELISEOS

### Precios sin competencia

Lotes de 12 árboles frutales variados, de fuerza corriente, á 6 ptas.  
12 rosales variados, buenas clases, á mi elección, por 6 ptas.  
12 id. id. clases superiores por 9 pesetas.

Árboles de paseo y de adorno, á precios sumamente económicos.

Azaleas, Camelias, Rhododendrons y plantas de follaje y flores de adorno, etc., etc. 8-15

## ANIS DEL PILAR

Véase la cuarta plana.

## Sociedad Eléctrica de LÉRIDA

Habiendo acordado la Junta General celebrada el día de ayer, que se reparta seis pesetas por acción como dividendo correspondiente á los beneficios del último año social, se pone en conocimiento de los señores accionistas, á quienes al mismo tiempo se hacen presentes las prevenciones que siguen:

1.ª El pago de seis pesetas se hará mediante entrega del cupon número 1 que se cortará de las respectivas acciones, pudiendo efectuarse el cobro cualquiera de los días laborables desde el 15 al 29 del presente mes, desde las 10 hasta la 1 de la mañana y de 5 á 6 de la tarde. Transcurrido este plazo solo se pagará los días 15 y 30 de cada mes de 5 á 7 de la tarde.

2.ª Del importe de los cupones se descontará lo correspondiente á contribución industrial segun está prevenido.

LÉRIDA 10 Febrero de 1896.—P. A. del C. de A.—El Gerente, Emilio de la Cuadra

## LA SITUACION

Eran las presentes circunstancias, por el estado triste en que se vé el país, de una gran moderación en las pasiones, y nos estamos arreglando de manera que la mayor incertidumbre invade los espíritus.

Nadie mejor que el Sr. Cánovas debe conocer las debilidades del poder público, para quebrantarlo con nuevas discordias.

Estas debilidades son causa de que nada se resuelva.

Ahi está la cuestión municipal sobre el tapete, cuestión despues de todo, menuda; no hay modo de orillarla.

Ahi está la reforma arancelaria de Cuba y el impuesto transitorio, y pasan Consejos y Consejos y todo son aplazamientos.

No se sabe aun, siendo cosa tan esencial, que política sería más conveniente en Cuba, pues unos días la aguja de la Presidencia del Consejo marca hacia soluciones autonómicas y otros hacia las intransigencias más agridas de la antigua política colonial.

La hueste del partido conservador anda dividida en bandos, sin que la autoridad del señor Cánovas pueda impedir que una parte de sus amigos jure solo por el Sr. Romero Robledo, y otra vuelvan los ojos hacia el Sr. Silvela.

Del mismo Sr. Romero Robledo se cuenta que dice ya sin rebozo, que en el partido conservador no hay más que romeristas claros y silvelistas disfrazados; frase gráfica que demuestra el estado íntimo del partido conservador.

Sus amigos, todavía más resueltos, no ocultan deseos de librar una batalla al Sr. Pidal si es el candidato á la presidencia del Congreso.

¡Y así las cosas, y en medio de este inmenso barullo mora!, piensa el Sr. Cánovas en la disolución de Córtes!

No puede ocultarse al talento del Sr. Cánovas, que, desde el mismo momento en que diese este salto en las sombras, quedaría prisionero de los bandos que se agitan en su propio partido, y que el decreto de disolución sería la señal del desencadenamiento de muchas pasiones.

Nos esplicamos que todas estas consideraciones, reforzadas por la situación especialísima de Cuba, donde es indudable no pueden hacerse elecciones, afirman en el ánimo del Señor Sagasta su honrado convencimiento sobre los inconvenientes del grave paso que se proyecta, y que haya repetido las interesantes y elocuentes declaraciones que publicó el viernes nuestro estimado colega «La Iberia»

Estimamos tan graves las circunstancias, que no sería ocioso, á juicio nuestro, que el señor Sagasta reuniera á los notables de su partido, para que se definieran las ideas de todos y de cada uno; estando seguros que al manifestarse estas ideas, concordarían con las ya expresadas por el ilustre jefe del partido liberal.

(El Correo.)

## La gran victoria

El telegrama oficial que participa el brillante hecho de armas en que fueron derrotadas, cerca de Candalaria, las partidas insurrectas, dice así:

«Habana, 8.—Recibido el 9.—El general Marin dice, desde Candalaria, que la columna coronel Segura, brigada Canellas, formando total 600 hombres, encontró al enemigo en el camino de San Cristóbal.

«Los insurrectos formaban un total de 4 000 hombres.

«La columna atacó bizarramente al enemigo, trabándose refido combate que duró tres horas.

«Cuando más encarnizada era la lucha llegaron escuadrones mando coronel Ruiz, entrando en fuego con gran arrojo.

«El enemigo, derrotado, huyó en distintas direcciones.

«Resultó muerto, capitán S. Quintin, don Faustino Martínez Antonio.

«Heridos: capitanes, Gil, de Esta-

do Mayor; Figueras, de Zamora; teniente artillería, Soler. (Este bravo militar es, como se recordará, el que fué herido de un balazo en la frente estando en el fuerte de Cabrerizas Altas, cuando los sucesos de Melilla.)

(Al comenzar la guerra de Cuba y pedirse artillería fué el primero que solicitó marchar a la isla.)

«Tuvimos 7 muertos y 40 heridos de tropa, y 22 caballos muertos.

«El enemigo tuvo 80 muertos vistos, y se le calculan muchos heridos.

«Las tropas batieron con admirable serenidad y arrojo.

«Esperaban cargas hasta quince metros y disparaban estoncos, haciendo retroceder a los insurrectos.

«Muchos hechos heroicos aislados, daré cuenta V. E.

«Recomiéndole especialmente coronel Ruiz, comandante Hernández Simancas.—Suárez Valdes.»

Se han recibido, además del anterior telegrama oficial, otros muchos particulares en que se dan amplios detalles de aquella acción ó, mejor dicho, de los diversos y gloriosos hechos de armas, ocurridos en las inmediaciones de Candelaria.

—Los muertos del enemigo en los primeros momentos se sabía que pasaban de 62 y los heridos de más de 200.

Durante toda la noche estuvieron los rebeldes enterrando a aquellos y trasladando a los segundos, de los que muchos morían a poco de ser curados.

—Por la tarde, después de la primera victoria, las tropas que habían acampado en el lugar de la acción, eran continuamente tiroteadas.

En vista de la insistencia del enemigo se formó una columna para atacarlo.

Componiase ésta de 600 infantes de los batallones de Simancas y Zamora, una pieza de artillería y 50 caballos.

La columna iba mandada por el coronel Segura.

A poco tiempo de estar en marcha encontró al enemigo en Yagaza.

Maceo contó sus fuerzas que llegaban a cerca de 3 000 hombres, la mayoría a caballo, y en el acto admitió el combate fiado en su superioridad numérica y ansioso de desquitarse de los continuados fracasos que viene sufriendo.

La columna Segura atacó con heroísmo, trabándose una lucha que pronto adquirió horribles proporciones.

Hubo momentos en que el éxito estaba indeciso, pues si los soldados hacían prodigios de valor, los insurrectos amenazaban coparlos.

En esto llegaron los escuadrones mandados por el coronel Ruiz y 200 infantes que iban a unirse a sus compañeros.

Las tropas de refuerzo cayeron con su igual arrojo sobre el enemigo que, no obstante, se resistió a la desesperada, hasta que dividido, huyó cada cual por donde pudo.

En la retirada tuvieron muchas bajas.

La columna Segura, a pesar de la lucha que había sostenido continuó con igual vigor cuando llegó el coronel Ruiz.

Terminada la acción regresaron los escuadrones a Candelaria, donde llegaron con tres horas de camino.

En la carretera veíanse infinidad de cápsulas usadas y muchos regueros de sangre.

También se encontraron dos cadáveres de enemigos.

En la primera trinchera de las que construyeron los valientes defensores del pueblo estaban el general Canellas y muchos vecinos.

Al desfilar los soldados fueron vitoreados con entusiasmo.

El general Canellas felicitó calorosamente al coronel Ruiz.

Se dieron vivas a España, al ejército, a Cuba Española y a los jefes que tan bien se habían portado.

Los telegramas particulares a que se viene haciendo referencia, dan también extensos detalles del ataque al poblado de Candelaria.

Dicen que Maceo y Miró dirigieron cartas al cura y al jefe de los voluntarios, encargándoles que procuraran cada cual en su elemento, hacer que ni los vecinos, ni los defensores se opusieran a la rendición.

La contestación de ambos fué que no se rendiría nunca el poblado; y en vista de ello comenzaron el ataque los insurrectos.

Todos los vecinos que podían sostener armas se aprestaron a la defensa que ha sido verdaderamente heroica.

Muchachos de 15 años han combatido sin descanso durante 26 horas.

El cura recorría todos los sitios, sin reparar en peligros, cumpliendo su sagrado ministerio con los muertos y ayudando a curar heridos.

Las mujeres ayudaban a los bravos defensores, dándoles municiones

y algunos alimentos y alentándoles a seguir peleando.

Con todo, la situación se iba agravando por momentos y la lucha era cada vez más desesperada.

Un grupo de mujeres y chicos negros, incendió varias casas.

Las municiones se agotaban; y ya se creían perdidos aquellos valientes cuando la llegada de la columna Canellas resolvió la lucha a favor de los leales, no sin que los rebeldes combatieran aun durante largo rato.

Poco después llegó el general Marín que, conmovido abrazó a casi todos aquellos héroes anunciándoles que serían premiados como merecían.

—En la plaza de la iglesia se formó una grande hoguera y en ella fueron quemados los cadáveres de 18 insurrectos.

—Ha resultado muerto en el ataque el primer ayudante de Maceo, que tenía mucho prestigio.

En el Hospital de Candelaria se encuentran los militares heridos en el ataque, que son objeto de toda clase de cuidados.

Son aquellos los capitanes Canellas y Alba.

Sargentos: Quintero, López y Laborda.

Cabos: Mondela, Juan Puirá, Zoldino, Ernesto Canella, Miguel Ferico y Antoni Cortés.

Soldados: Antonio Traya, José Montes y Antonio Oliver, graves; y Juan Sierra, Miguel Balaguer, Manuel Bautista, Lorenzo Grejete, Indalecio Rodríguez, José Méndez, Rosendo Carabullo, José Agrapajo, Ángel Tortosa, José Cisneros, Ramón Viñas, Alejandro Romero, Antonio Artes, y Arturo Vicente Campo, leves.

Todos pertenecen a los batallones de San Quintín, Zamora y Simancas.

La caballería rebelde llegó con tanto ímpetu a atacar a las tropas, que algunos caballos se clavaron materialmente en las bayonetas.

Los soldados habían formado el cuadro que solo se abría para que la pieza que se llevaba disparase metralla de vez en cuando.

Cada vez que era rechazado un ataque se oían gritos de ¡viva España!

Durante el combate veíase a cada momento correr caballos, del campo enemigo, que iban sin ginetes.

—En una trinchera, a 20 metros del poblado de Candelaria se han hallado diez cadáveres de enemigos.

—La lucha fué personal, al arma blanca, en muchas ocasiones.

—Un soldado y un insurrecto que lucharon cuerpo a cuerpo, se infirieron mutuamente tan graves heridas que a poco caían ambos muertos.

## La Gusana

En la revista que titula *La Semana* y que firma el notable crítico y conocido literato don José Roca y Roca, nuestro colega *La Vanguardia* de Barcelona, en su número del domingo, se ocupa en hacer el estudio de la última producción de nuestro querido amigo Magín Morera, y a propósito de ella dice:

«No son muy frecuentes las ocasiones que de aplaudir sus obras nos deparan los poetas catalanes que escriben en lengua castellana, debido quizás a ser tan contados los que en Cataluña se dedican a tan difícil tarea, con el debido lucimiento. Entre estos, así por su inspiración, como por la facilidad que revela en el manejo del idioma, merece lugar preferente, el distinguido abogado de Lérida don Magín Morera y Galicia.»

De él ha dicho Melchor de Palau, en su último volumen de *Acontecimientos literarios*, que es un rico vergonzante. Su frase es justísima. Rico es Morera en nomenclatura poética, en concepción inspirada, en primores de forma y en el arte difícil de brufir la frase, sin revelar en su trabajo el menor esfuerzo. Y es vergonzante, porque, cual si desconfiase de su mérito positivo, se mantiene oculto en la obscuridad de una modestia excesiva.

Así, al dar a luz sus primeras composiciones, en 1878, con el título de *Carnet de ensayos*, limitóse a hacer una tirada corta, exclusivamente para sus amigos. El año pasado fué menester que sus compatriotas, en número de más de cien, tomaron a su cargo la impresión de un precioso volumen de *Poemas*, con el cual hon-

raron a su autor a quien estiman y consideran merecidamente. Sin la solicitud cariñosa de los leridanos, las hermosas composiciones de Morera andarían dispersas en revistas y periódicos, poco menos que perdidas para siempre.

De entonces acá el poeta ha continuado produciendo; pero siempre con la misma modestia, con igual temor a la plena luz, sin considerar que sin riesgo alguno pueden afrontar la los vigorosos frutos de su ingenio.

En las columnas de *la Ilustración Musical* pueden leerse dos de sus últimos poemas, titulados *Marcela* y *La Gusana*, dignos ambos, y en especial el último, de hombrarse con las mejores obras del mismo género producidas por poetas tan celebrados como Campoamor y Núñez de Arce.

*La Gusana* es la historia hondamente sentida de una pobre mujer del campo, que fué siempre, hasta de joven, fea. Ella misma lo cuenta.

Copia aquí trozos del poema, los más salientes, para dar una idea de lo que es, en el fondo, *La Gusana*, y termina el Sr. Roca y Roca, diciendo:

«No es cierto que quien tan bellas cosas concibe y con tanto primor sabe expresarlas merece salir de la oscuridad a que se ha condenado en el fondo de una capital de tercer orden.»

## Notas de la prensa

### La disolución de Cortes.

*La Correspondencia de España* publica un suelto oficioso diciendo que el Gobierno no tiene por que preocuparse de la disolución de Cortes puesto que no hay para que hacerla hasta pasados bastantes días.

Añade que todo cuanto deba hacerse en ese sentido quedará planteado y hecho antes de que el mes termine.

También indica que el Sr. Cánovas planteará en su día la cuestión de confianza, sin titubear lo más mínimo a fin de despejar la situación.

Dice también el popular periódico que en los círculos políticos liberales se notaba ayer mayor animación que los días anteriores, afirmándose con más insistencia que nunca la imposibilidad de que el Gobierno obtuviera el decreto de disolución de las Cortes.

En un telegrama de la Habana que vemos en *El Imparcial* se dice:

«Habana 8.—Háblase mucho de la disolución de Cortes y de si es posible celebrar las elecciones. La Unión constitucional cree que deben hacerse nuevas elecciones. Opinan en contra los reformistas y autonomistas.»

El ministro de Ultramar, dice el mismo periódico que por cierto acababa de llegar de la Huerta, donde celebró una entrevista con el Presidente, dijo sonriendo a varios amigos.

—Sólo puedo decirles que si alguno de ustedes tiene distrito que se apresure a trabajarlo.

Esto indica que el decreto obra ya en poder del Sr. Cánovas, y que se publicará en breve.

Además, lo apremiante del plazo para la convocatoria de nuevas Cortes hace indispensable, según el Gobierno, apresurar la disolución, pues de lo contrario sería imposible discutir el mensaje y aprobar los presupuestos en el corto tiempo que quedaría de legislatura.

Otro periódico, dice, refiriéndose sin duda alguna al mismo individuo del Gobierno, que un ministro de la Corona afirmaba anoche que ese decreto está en absoluto a la devoción del Sr. Cánovas.

Lo cierto es que en este lío político no hay quien vea claro, y la misma mayoría de los que de la cosa pública se ocupan, entienden que no es llana ni mucho menos la disolución.

El porvenir es obscuro, y el tan asendereado decreto más obscuro todavía.

### El discurso de Silvela

Los periódicos reseñan extensamente el discurso que anoche pronunció don Francisco Silvela.

Conviene todos en que dicha peroración fué una obra magistral de intención y dialéctica, rica en alusiones a la decadencia de las energías que un tiempo impulsaron y rigieron la vitalidad patria, y terminada con la afirmación de que los daños causados por el decadentismo tendrían remedio si hubiera en España verdadero partido conservador al frente de los negocios públicos, si los conservadores, conscientes de la misión inherente a este adjetivo, apareciesen por alguna parte.

Dicen los ministeriales que las alusiones y el tono que anoche usó en su discurso el Sr. Silvela, harán que las distancias que a este hombre público separan del Gobierno ensanchen notablemente, y añaden que en arrojar desdenes a los amigos del señor Cánovas, los silvelistas siembran daños que en su día cosecharán.

### Conducta loable.

Circulaba en Madrid con mucha insistencia el rumor de que Maceo y Maximo Gomez habían logrado unirse.

Se añadía que el Gobierno había recibido un telegrama que reservaba hasta tener confirmación.

A noticia del ministro de la Guerra llegó la de que en *La Correspondencia de España* se había recibido un despacho asegurando que esos cabecillas llegaron a reunirse.

Inmediatamente dirigió una carta al director de aquel diario y poco después celebraban una conferencia.

En ella, el general Azcárraga apeló al patriotismo de la prensa, y el señor Mellado ofreció que el telegrama no se publicaría.

En efecto, esta noche no se ha publicado esa noticia que, sin duda, hubiera producido alarma, aunque en el fondo no tiene la importancia que se le da.

### Sin noticias.

No se sabe nada todavía del general Weyler, aún cuando no hay que extrañarlo, por cuanto los domingos por la tarde no funciona el cable.

El Gobierno se dice que espera recibir noticias del general, comunicando sus impresiones acerca del estado de Cuba, para publicar el decreto de disolución, lo cual se cree que sucederá en la semana entrante.

### Opina «El Heraldo»

El alboroto del viernes ha «caldeado» la política en términos que con dificultad podrían imaginarse aquellos de nuestros lectores que no frecuentan los famosos círculos.

Y como al propio tiempo han surgido nuevos conflictos en el Ayuntamiento y publicándose declaraciones del Sr. Sagasta, de las cuales se deduce que el jefe del partido liberal no rehúsa el poder, la materia se ha hecho tan abundante y tan variada, que de todo habla la gente y todo parece que está ya en el aire: desde la presidencia del Ayuntamiento hasta la del Consejo de ministros.

## Lo que es la elocuencia

Aquello era verdaderamente asombroso. Increíble parecía que cerebro humano pudiera contener tal número de palabras, y más increíble se hacía que salieran todas ellas hilvanadas unas con otras de unos labios, produciendo aquel inagotable chorro de elocuencia, que dejaba extático y anonadado a todo el que le escuchaba.

Y tal facultad era indudablemente un don del cielo, porque Facundo había ya dado muestra de ella en edad muy temprana; y la prueba de que no podía haberla aprendido de nadie es, que las únicas personas que en el pueblo hablaban alguna cosa, eran el cura y el maestro de escuela, y el primero tampoco despuntaba por la oratoria, que las dos únicas veces que había osado subir a la cátedra del Espíritu Santo, había tenido que descender de tan elevado puesto, sin pasar de los comienzos del exordio de su panegírico. En cuanto al segundo, una tartamudez rebelde e inveterada le impedía verter, en largos y redondeados períodos, los tesoros de erudición que indudablemente poseía.

El mismo padre de Facundo, a pesar de haber seguido, según su

propia expresión, una carrera literaria (era el alcazar titular del pueblo), jamás había pasado de llamar al pan, pan y al vino vino; y ya que no despreciara los arrequeños y flores de la retórica, los dejaba para otros, convencido de que la solidez de la ciencia no necesita para nada de adornos y sutilezas.

Esto no quitaba para que admirara con todas sus fuerzas el talento que Dios había dado a su hijo ni amenguaba en nada su íntima persuasión de que Facundo llegaría con aquella verbosidad a escalar los más altos puestos de las grandezas humanas.

Que el chico parecía estar en camino de ello, claramente lo anunciaba el que cuando apenas le apuntaba el bozo, ya sus convecinos le habían elegido concejal y él era el que hacia y deshacía en la Casa del Común.

Verdad es que su gestión administrativa no se marcó por mejora alguna en la localidad. Pero esto se debía indudablemente a que aquellos bárbaros (también esta es expresión de su padre) no podían entender al que tan por encima de ellos estaba.

La prueba de esta verdad es que una vez en que derrochó durante más de dos horas las galas de su elocuencia, pidiendo que se hiciera un abrevadero público para las bestias del lugar, tal arte se dió para adorar su peroración que con no poco asombro vió a los pocos días que lo que se estaba haciendo era echar tapas y medias suelas a la pila del agua bendita de la única iglesia existente en el pueblo.

Este y otros descantos, y más que nada las reiteradas amonestaciones de su padre, convencieron a Facundo de que aquí era estrecho campo para quien a tanto podía arrear; y no sin lágrimas en los ojos hizo renuncia de la carga concejil, despidiéndose de cierta mozueta, que no era insensible a su florida oratoria, y aguardando a que el autor de sus días soltara de entre sus brazos a un mulo, a quien prestaba los cuidados de su ministerio, substituyó en ellos por breves momentos a la doliente bestia, y tomó el camino de aquella corte, que nadie dudaba recibiría con todo entusiasmo a aquel Demóstenes de chaqueta parda, a aquel Cicerón de medias azules y zapatos ferrados.

### II

¿Qué hizo Facundo en Madrid? Lo primero de todo buscar un alojamiento en que si es verdad que le daban alimentos escasos, y no siempre bien sanos, en cambio le costaba un ojo de la cara. Después se previó de un traje, que le dejaba francas todas las puertas, pero con el que no se encontraba tan suelto como con sus primitivos arrees. Por último puso en juego algunas recomendaciones, y con el auxilio de ellas comenzó a conocer el terreno donde se proponía sentar el pie.

Los ateneos, las Academias y las Cámaras fueron desde luego los lugares de preferencia para su estudio. Facundo no carecía de talento, y antes de buscar medios de darse a conocer, quería enterarse de las aptitudes de los demás.

Y ¡oh, vejación para su amor propio! El, a quien todos habían hecho creer que era punto menos que ejemplar único en el mundo, se encontraba a la vuelta de cada esquina con uno que le daba quince y raya en lo de hilvanar palabras y enjaretar períodos. De cada adoquín brotaba un orador elocuente; en el rincón menos pensado aparecía una lumbrera de la tribuna, y no parecía sino que en Madrid le había entrado a todo el mundo el prurito de hablar hasta por los codos.

Y aquí de las condiciones de observación que poseía Facundo. En fuerza de seguir con el mayor afán los progresos de aquellas verdaderas máquinas de pronunciar discursos, sacó en limpio una verdad desconsoladora.

Lo de pedir abrevaderos y lograr pilas de agua bendita no era una excepción de la regla. En la corte, a todo el mundo se le iba la fuerza por la boca, y en nadie se advertía otro objeto que el de dar suelta a la sin hueso, sin curarse de alcanzar otra cosa que aplausos incondicionales y bombos que no escatimaban por cierto los periódicos de todas clases y condiciones.

Facundo comprendía que no había de costarle gran trabajo anular a todas aquellas glorias, que nacían y veía todos los días por docenas. Pero él era ambicioso de suyo y no se contentaba con despedir de sí esas fugaces y deslumbradoras fosforescencias que solo sirven, como las *Minervas*, para hacer grandes hombres al minuto. Facundo quería ser útil a sus semejantes, y cayendo desde el pedestal a que se había enca-

ramado, comprendió que la palabrería está reñida con la utilidad.

III

Antes de cumplirse el mes de su partida, el hijo del albeitar estaba de regreso en su pueblo, y, con gran sorpresa de todos, los torrentes de elocuencia que antes salían de su boca, parecían habersele secado en la corte.

Causando con ello gran desconuelo a su padre, ahora había que sacarle la palabra poco menos que con tirabuzón.

¿Qué iba a ser del pobre Facundo? Moriría oscuro y olvidado, él que había nacido para dejar su nombre esculpido en mármoles y en bronce.

Solo debido al recuerdo de su elocuencia pasada, vió un día en su mano la vara de Alcalde. Pero ni por esas; el hombre estaba decidido a no decir más que lo preciso, y eso con las frases más escuetas y llanas del idioma, y nadie le sacaba de su paso.

Lo raro es que desde aquel punto, el pueblo alcanzó todas las mejoras compatibles con su escaso erario, y las comodidades y el bien estar entraron por las puertas de aquel olvidado lugar.

Y lo que decía su padre: Si callando obraba aquellos verdaderos milagros su Facundo, si se decidiera a hablar, ¿qué sucedería?

ANGEL R. CHAVES.

Noticias

—El tiempo sigue templado y seco, haciendo una temperatura muy agradable en las horas del sol, pero bastante fría por las noches y mañanas.

—El Colegio médico-quirúrgico en sesión que celebró ayer, acordó conceder un premio consistente en una pluma de plata al autor del mejor trabajo que se presente en el Certamen de la *Asociación catalanista* bajo el siguiente tema.

«Biografía del ilustre hijo de Lérida Dr. D. Luis Roca y Florejachs considerado como médico y literato.»

—Entre algunos socios del Casino Principal se ha puesto a la firma de sus compañeros una sentida carta de felicitación al Teniente coronel de Infantería don Ramón Pérez Ballesteros, que tan brillantemente se ha distinguido en la gloriosa acción de Paso Real.

—Han comenzado en la Plaza de la Constitución los trabajos para levantar el Entoldado.

—Durante el pasado mes de Enero se han celebrado en esta ciudad, nueve matrimonios, ha habido trece nacimientos y han ocurrido noventa y dos defunciones, de ellas cuarenta y tres varones y cuarenta y nueve hembras; cincuenta y nueve solteros, veintidós casados y doce viudos.

—Con bastante concurrencia se verificó ayer tarde la procesión de rogativas de la Parroquia de San Lorenzo.

En la calle de la Palma presenció el paso de la procesión, apiñada muchedumbre.

En la Catedral había también un gran gentío.

—De la Parroquia de San Pedro (Catedral) saldrá hoy a las cuatro y media de la tarde la procesión de rogativas, estando a cargo del Rdo. Padre Ramon Riera, superior de La Inmaculado Corazon de Maria el sermón de las mismas El Rdo. Sr. Cura párroco suplica a todos sus feligreses, y fieles de la capital que se dignen asistir a estos actos, a fin de implorar las lluvias tan necesarias para nuestros campos.

—Se acercaron ayer algunas personas a nuestra Redacción, dándonos cuenta de haber visto por la mañana al venir del campo un extraño fenómeno que les llamó grandemente la atención.

Caminando distraidamente sorprendió es ver que rasgaba el cielo, de súbito, una como *estrella de fuego*, un relampagueo momentáneo y visísimo, que tomaron, gentes del campo supersticiosas, como augurio de funestas catástrofes.

Al recibir, poco después, el telegrama que verán nuestros lectores en la sección correspondiente, pudimos apreciar la coincidencia de horas entre la caída del aerolito y la vista del relampago. (1)

—Con un tiempo primaveral se han celebrado en Cervera las fiestas del Santísimo Misterio, cumpliéndose con toda exactitud el programa que atrajo millares de forasteros, los cuales, como los cervarienses, han podido quedar satisfechos, porque lo mismo la Administración de la sagrada Religión que la comisión de festejos públicos no han escaseado los medios para que resultaran sueltas y agradables las funciones religiosas y las diversas populares.

—Mañana se reunirán los diputados residentes en la capital con la

Comisión permanente para examinar el proyecto de distribución interior del nuevo Palacio de la Diputación, al objeto de anunciar muy en breve la subasta para realizar aquellas obras.

—Dice un diario que el Ayuntamiento de Tarragona ha encargado al pintor don Santiago Rusiñol la pintura del retrato de D. José Ixart, que ha de formar parte de la galería de tarraconenses, ilustres, que se inaugurará en aquella histórica ciudad en las fiestas de Santa Tecla del presente año.

La biografía de aquel escritor ha sido confiada por dicho municipio a D. Juan Sardá

—En la Estación central de Barcelona se encuentra depositado un telegrama de Esterrri de Aneu, dirigido a Luis Boan, Santo Domingo del Call 13, 4.º

En el tren correo de Madrid llegó ayer la notable Compañía infantil de zarzuela que dirige el reputado maestro Sr. Bosch y que conoce y estima nuestro público.

Esta noche *debutarán* los simpáticos artistas, y suponemos que ante numeroso público que saludará cariñosamente su reaparición en la escena.

—Ayer no recibimos la carta de nuestro corresponsal en Madrid.

—Por permuta entre sus respectivos destinos ha sido trasladado a la Sucursal del Banco de España en Zaragoza al Secretario de la de esta plaza don Pablo Agustín y Berlin, reemplazándole en dicho cargo el Oficial de la de Zaragoza don Eduardo de No y de la Peña.

—Dice nuestro colega el *Diario*, y dice bien que en el *conato* de exposición de bellas artes que se celebró en Mayo de 1895, se adjudicaron medallas y diplomas a todos los expositores, pero... que apesar del tiempo al parecer muy sobrado para *troquelar* la medallas y extender los diplomas, ni se han dado, ni... se darán, puede añadir y estará lo cierto.

Y luego vendrá otro año organizándose exposiciones y los expositores se llamarán andana.

—Para cubrir las vacantes que han resultado en el Ayuntamiento de Torres de Segre, se han convocado por el Gobierno civil a elecciones parciales, señalando al efecto el domingo 23 del corriente para la elección, el 16 del mismo para la designación de Interventores y el jueves 27 para el escrutinio general, debiendo posesionarse los Concejales electos el domingo 8 del próximo Marzo.

—La Alcaldía impuso ayer una multa a un individuo por aquella infracción que tantas multas costó hace unos días.

—La Guardia civil de Ciudadilla ha detenido a Ramón Fortuny Torrelles, presunto autor de haber cortado en la partida de *Mas Samper* un olivo, bastante copulento, propiedad de Andrés Cavestany.

—Por usarla sin la correspondiente licencia, le fué recogida una escopeta al vecino de Bergés de Cervera, Ramón R. Mochila.

—Con fecha de ayer, ha sido aprobado por el Gobierno civil el expediente para la construcción de un cementerio en la villa de Conques, bajo el presupuesto de 2.125 pesetas.

—El día nueve falleció en Madrid, la virtuosa Señora doña Carmen Abella, hermana de nuestro particular amigo el Sr. Delegado de Hacienda don Alejo Abella, a quien enviamos la expresión de nuestro pésame.

—Ayer se reunió en el despacho del señor Alcalde la Junta local de Instrucción pública.

—OBITORIO: Durante los respectivos días han ocurrido en esta Capital las siguientes defunciones:

Día 8  
José Sales Torres, de 18 meses.  
Francisco Roca Solé, de 4 id.

Día 9  
Teresa Roig Molins, de 16 meses.  
Ramón Roig, de 50 años.  
Agustín Blanco Lluna, de 3 id.  
Carmen Jové Masip, de 16 meses.  
Manuel Miguel Sola, de 63 años.

—SALÓN ROMEA:  
Gran función para hoy: La zarzuela en un acto *El Chaleco Blanco* con la notable banda de cornetas.  
2.º Primera representación por esta Compañía de la popular zarzuela en un acto *Las doce y media y sereno*.  
3.º Estreno en esta ciudad y por esta Compañía de la celebrada zarzuela en un acto y tres cuadros, *El Tambor de Granaderos*.

—Cuando la digestión es difícil, las propiedades esenciales de la sangre se alteran, y se forma un exceso de ácido, que unido a otras impurezas trastorna la economía. Son estas impurezas ácidas causa del reumatismo, y otras enfermedades de gravedad. El depurativo Seguaq que tan justa celebrad ha alcanzado, ataca en su origen el mal, evitando sus complicaciones. Millares de pacientes lo tienen certificado.

Registros Fiscales

Publicada la R. O. relativa a la aprobación de estos importantes documentos, interesa a los pueblos conseguirlos dentro del plazo legal, procediendo a la confección de los que falten y rectificación de los defectuosos.

Se ocupa de dichos trabajos, por precios muy módicos, y ajustados aquellos estrictamente a las disposiciones vigentes.

El Centro Jurídico-Administrativo  
Paheria 3, 2.º Lérida.

ZAPATERIA

Manuel Egea

Botas Castor caballero 8'50 pesetas.  
Botas id. señora 6 idem.  
39—Caballeros—39 29-0

Notas oficiales

BOLETIN OFICIAL.—Extracto del núm. 17 del 7 Enero.

Gobierno civil.—Circular dando cuenta de haberse encargado nuevamente de su cargo el Gobernador civil Sr Vivanco.—Id. disponiendo se celebren elecciones municipales en Torres de Segre.

Junta provincial de instrucción pública.—Certificación de escuelas vacantes en la provincia y cambios que han ocurrido en el personal.

Diputación provincial.—Circular sobre exenciones del servicio militar.—Id. sobre servicios de bagajes.—Testimonio del acuerdo admitiendo la excusa legal presentada por el alcalde de Coll de Nargó.

Ayuntamientos.—Extracto de los acuerdos tomados por el de Lérida y anuncios de otros sobre servicios municipales.

CHARADA.

Es un mueble *prima tres* de todo punto preciso; mi *segunda* es nombre de un muy caudaloso río; *tres* con *cuarta* es un afecto muy apasionado y vivo; y el *todo* de un gran poeta es el ilustre apellido.

La solución en el número próximo.  
Solución de la charada anterior.

Ta-ber-na

Notas del día

SANTOS DE HOY S. Los Siete Siervos de Maria, fundadores.

Servicio Telegráfico

MADRID

10, 8 m.

La Presidencia del Consejo de ministros ha pasado una comunicación al ministerio de la Guerra, en la que se declara que en caso de ser vendida la isla de Cabrera, se haga saber que sus costas, puertos y fortificaciones son propiedad del Estado y no pueden por lo tanto, entrar en la enagación.

10, 8'15 m.

Elementos fusioistas de la mayoría de los pueblos de la provincia de Cadiz han celebrado un gran banquete en San Fernando Al terminar el almuerzo se telegrafió al Sr. Sagasta felicitándole por sus últimas declaraciones.

10, '20 m.

En este momento, las nueve y media, se ha producido un fenómeno atmosférico que ha alarmado al vecindario. Con un cielo del todo despejado, se ha producido repentinamente un vivo resplendor, al que siguió una fuertísima detonación, llenándose de humo el espacio. Los edificios han sufrido una fuerte sacudida; se han roto muchos cristales.

El Observatorio astronómico dice que el fenómeno atmosférico producido es el haber estallado un aerolito a treinta y dos kilómetros de altura. Añade el observatorio que si el fenómeno se hubiese producido a menor distancia hubiera causado terribles efectos.

Ha sido muy comentado un artículo que publica el periódico *La Lucha*, de la Habana. En dicho escrito se pide la inmediata disolución de las Cortes y se hace resaltar la gravedad de la guerra. El citado periódico comenta un telegrama que le dirigen desde Nueva York, dando cuenta de los *entrevistos* que un re-

dactor del *Sun* celebró con el director de otra publicación. En dicho *entrevisto* se dice que la Junta Directiva del partido reformista cubano, acordó combatir la candidatura del general Weyler para el mando superior de la Isla, y que al efecto fué encargado el señor Arenas de escribir un artículo violentísimo atacando la designación de aquel general.

Hay grande marejada entre los federales. Se ha concertado un lance entre dos representantes. Los partidarios de la unión revolucionaria quieren dar un voto de censura al señor Pi y Margall.

La situación de los federales ha producido gran contentamiento entre algunos otros de los elementos republicanos, que creen que de agravarse las cosas, puede surgir, de la Asamblea que se está celebrando, la desaparición del partido federal.

Parece que el señor Pi y Margall se halla disgustadísimo.

Procedente de Candelaria ha regresado a la Habana el general Marín que espera la llegada de Weyler.

Es inexacto que las partidas de Maceo carezcan de municiones. Se tiene noticia de recientes encuentros de dichas fuerzas, con nuestras tropas acciones que han durado larguísimo espacio y durante las cuales no ha flaqueado ni un momento el fuego de los insurrectos.

El jefe insurrecto Antonio Maceo, ha dividido sus partidas en dos grupos; uno de los cuales ha marchado hacia San Cristóbal, habiendo seguido el otro el camino del Sud.

Máximo Gomez ha declarado que lo mismo él que Maceo procederán con los prisioneros de una manera análoga a la que haga el general Weyler, y que se han juramentado los jefes para continuar defendiendo la causa de la República de Cuba. Ha agregado el generalísimo, de los rebeldes, que por ahora considera la situación de todos los insurrectos muy ventajosa, más favorable que cinco meses atrás, porque ahora entiendo que dominan extensos territorios en toda la Isla sin exclusión de una sola provincia.

Ha añadido Máximo Gómez que en breve plazo el Gobierno de los Estados Unidos no dejará de prestar a la causa de la insurrección enérgico y valioso concurso.

PARTICULAR DE «EL PALLARES A»

MADRID

10 10'50 n.—N.º 0793.

Esta mañana sobre las 10 se iluminó de una vivísima e intensa claridad la atmósfera estableciendo un bolido a una altura, que ha dado en calcular por la intensidad del sonido, sería de más de 35 kilómetros.

El estampido fué inmenso y se ha oído en todos los alrededores de Madrid en un círculo muy extenso, produciéndose una trepidación en extremo sensible.

El vecindario consternado abandonó precipitadamente las viviendas, lanzándose todo el mundo a la calle, gran número de personas desnudas.

Han ocurrido algunas desgracias y se han roto millares de cristales y vajillas.

El observatorio astronómico estudió el fenómeno que ha causado hoy tal pánico en Madrid.

Son muchísimas las personas que se hallan indispuestas a consecuencia de la sensación sufrida.—A.

10, 11'35 n.—N.º 0798.

Según telegrama oficial varias partidas insurrectas reunidas atacaron durante dos horas los destacamentos de Guira y Mauriges habiendo sido rechazados, causándoles buen número de bajas.

Las fuerzas leales tuviera que lamentar la muerte de un voluntario y otro herido.

Otra partida atacó también durante cuatro horas a Santa

María del Rosario resistiéndose bravamente los voluntarios rechazando el ataque que abandonó el enemigo ante la brillante defensa.—A.

11, 12'25 m.—Núm. 0990.

En telegramas particulares se dice con referencia a otros recibidos de New-York que ha sido detenida por las autoridades americanas una nueva expedición filibustera que se preparaba a salir para Cuba.

El general Marín ha llegado ya a la Habana con objeto de recibir al general Weyler. El tren que lo conducía descarriló en Rincón aunque sin consecuencias sensibles atribuyendo este accidente al mal estado en que se encuentran las líneas férreas por causa de las lluvias.

Se ha confirmado que en el glorioso combate de Pozo Honda tuvieron los insurrectos 107 muertos.

Bolsa interior, 64'40.—Exterior 73'80.—Cubas del 86, 94'10.—A.

11, 1'20 m.—Núm 0194.

La Reina aunque se encontraba algo indispuesta a consecuencia de los efectos producidos en casi todos los vecinos de Madrid por el bolido, quiso asistir y asistió a la revista de las tropas expedicionarias a Cuba despidiéndoles despues.

Se ha recibido ya la noticia de la llegada del general Weyler a la Habana.

Telegrafió a las nueve de la mañana participando haberse encargado del mando. Saluda respetuosamente a la Reina y dice que procurará merecer la confianza que en él se ha depositado.

El «Diario de la Guerra» publicará una R. O. despidiendo, y felicitando a las tropas expedicionarias que saldrán para Cuba elogiando a todos.—A.

11, 2'45 m.—Núm. 0200.

Se han recibido cablegramas de la Habana dando cuenta de la entrada del general Weyler en la Habana.

Desde muy temprano y en cuanto se dió el aviso de hallarse a la vista el vapor invadió los muelles y plaza de armas un gentío inmenso.

El comercio acordó cerrar las tiendas almacenes para poder concurrir a la entrada del general.

Se levantaron varios arcos de triunfo en las calles del trayecto.

Muchos remolcadores engalonados, salieron hasta más allá del Morro a esperarle. Las embarcaciones del puerto estaban empavesadas.

Ha sido recibido con grande entusiasmo, repitiéndose los vitores desde que entró en puerto hasta la Capitanía general, donde hubo recepción.

Se da como seguro el nombramiento del marqués de Mochales para la Alcaldía de Madrid.

Han sido encarcelados tres redactores del periódico *El País*.—A.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ANUARIO-RIERA

### GUIA GENERAL DE CATALUNA

COMERCIO • INDUSTRIA • PROFESION • ARTES Y OFICIOS

PROPIEDAD URBANA, RÚSTICAY PECUARIA, DATOS ESTADÍSTICOS, GEOGRÁFICOS Y DESCRIPTIVOS

◀ EL MAS COMPLETO DE CUANTOS SE HAN PUBLICADO ▶  
UN TOMO DE 1500 PÁGINAS EN TAMAÑO CASI FOLIO

SE VENDE A 11 PESETAS ENCUADERNADO EN LA

LIBRERIA DE **SOL Y BENET** MAYOR, 19



**Anís del Pilar**  
GRANDES DESTILERIAS  
RAMON ARRUFAT, LERIDA

## ANIS

DEL

## PILAR

Premiado en cuantos concursos ha sido presentado

Tan conocido es este producto en España y en América que no necesita omentarios. Los consumidores de ANIS le han dado la importancia que merece, pregonando su fino paladar y excelentes condiciones estomacales.

Quien ha probado el ANIS DEL PILAR, lo toma diariamente, llegándole á ser indispensable, pues su inmejorable elaboración y escogidos componentes (alcohol de vino puro, azucar, etc.) le ponen muy por encima de todos sus similares.

El ANIS DEL PILAR es conveniente hasta á aquellas personas cuyo estómago no permite el uso de licor ninguno; constituyendo para ellas una bebida altamente higiénica y digestiva; como viene justificado en los siguientes analisis.

#### CERTIFICADOS

El Director del laboratorio químico municipal de Zaragoza:

**Certifico:** que la muestra de aguardiente ANIS DEL PILAR presentada en este laboratorio por don Ramón Arrufat de Lérida, ha dado mediante su análisis químico, el resultado siguiente:

Es incoloro, neutro, de sabor agradable y su densidad á  $+ 18^{\circ}$  1'007. En un litro contiene: alcohol en volumen 412 cc. sacarosa 188 gramos cenizas (sales) 0'042 gramos, agua 469 gramos, aceites esenciales, cantidad indeterminada.

El alcohol obtenido mediante destilación fraccionada, rehusa en presencia de los reactivos apropiados, las reacciones características del alcohol etílico.

La muestra á que hacía referencia los datos que preceden, debe considerarse buena.

Zaragoza á 26 de Septiembre de 1891.—V.º B.º El Alcalde, E. A. Sala.—El Director, Dr. H. Gimeno.—Hay un sello que dice: "Alcaldía Constitucional de Zaragoza."

Laboratorio central de análisis químico y micrográfico—Barcelona.

Practicado el análisis de una muestra de ANIS DEL PILAR que nos ha sido presentado por D. Ramón Arrufat, fabricante de licores de Lérida, ha dado el siguiente resultado:

Incoloro, sabor agradable, reacción neutra, densidad corregida á  $15^{\circ}$  1'007. Contiene por litro: alcohol, gramos 423'50; sacarosa 195'47; agua 469 gramos 7'1'02; aceites, esenciales, gramos 8'75; sales de potasa, sosa, etc. gramos 1'26. Contiene el 0'52 por 100 de cenizas.

El alcohol obtenido de su destilación, es incoloro, de olor aromático agradable neutro al papel de tornasol y por sus reacciones, acusa estar exento por completo del llamado *Acetide fusel*, ó sea del alcohol amílico mezclado con el butílico, propílico, enanólico, etc., cuyo aceite suele hallarse en los alcoholes industriales y en los mal rectificadas.

No contiene sales de plomo, cobre, hierro ni estaño. Por cuyo motivo este anisado debe considerarse como de superior calidad, tanto por la pureza de sus primeras materias, cuanto por el esmero y cuidado seguidos en su elaboración.

Barcelona 1.º de Mayo de 1895.—Narciso Trullas, farmacéutico.—Hay un sello que se lee "Laboratorio central.—Pelayo, 20.—Barcelona."—Registrado al núm. 780.

Don Ramón Codina Langlin, Doctor en Farmacia, Profesor del laboratorio de medicina legal, de la Audiencia de Barcelona etc. etc.

**Certifico:** que ha instancia de D. Ramón Arrufat, fabricante de licores de Lérida, ha examinado el que

elabora con la marca ANIS DEL PILAR que presenta los siguientes caracteres:

Incoloro, neutro, sabor dulce y aromático, densidad á  $15^{\circ}$  1'0038. Contiene por litro, 415 centilitros cúbicos de alcohol, 186 gramos de sacarosa, y cantidad indeterminada de sales y aceites esenciales.

Del resultado del análisis se deduce; que el alcohol empleado, está exento de los amílico, propílico y butílico, y de todos aquellos cuerpos, que acostumbra acompañar á los alcoholes de industria y aún á los de vino, que no han sufrido una perfecta purificación, y las demás substancias también son de superior calidad; siendo por lo tanto el ANIS DEL PILAR, una bebida de un sabor agradable al paladar, higiénica y digestiva, tomada á dosis convenientes.

Barcelona 23 de Abril de 1895.—Dr. Ramón Codina Langlin.

Colegio Médico Quirúrgico de Lérida. La Sección de Higiene del Colegio Médico-Quirúrgico de Lérida.

**Certifico:** Que el licor, denominado ANIS DEL PILAR, elaborado por el industrial D. Ramón Arrufat de Lérida, esta preparado, con *Alcohol exclusivamente de vino*.

Lo esmerado de su elaboración, su sabor agradable, la pureza de sus componentes, y el que estos tengan en alto grado propiedades tónicas y excitantes, le asignan un valor como bebida higiénica, que hasta puede ser recomendable, tomado con moderación, en los casos de atonía del estómago y debilidad general.

Y para que conste firman la presente en Lérida, á veinte y nueve de Mayo de mil ochocientos noventa y cinco.—El Presidente, Francisco Gomez.—El Secretario, J. Vilaplana.

Leído el anterior certificado en sesión celebrada por el Colegio el día de la fecha, ha sido aprobado por unanimidad.—Lérida 8 de Junio de 1895.—El Presidente del Colegio, Joaquín Bañeres.—El Secretario general, Juan Llorens.

El anterior documento, concuerda fielmente con el original que obra en la Secretaría de esta corporación, de que certifico.—Juan Llorens.—Hay un sello que se lee "Colegio Médico Quirúrgico de Lérida."

El infrascrito Doctor, Profesor Clínico de la facultad de Medicina de Barcelona.

**Certifico:** Que el ANIS DEL PILAR, agradable licor de mesa que elabora D. Ramón Arrufat, de Lérida, está indicado, como excelente tónico y excitante del funcionalismo digestivo, en el tratamiento de las dispepsias consecutivas ó la disminución de las secreciones del estómago ó la hipocinesia con relajación de sus paredes, y á estados generales de debilidad.—Barcelona 14 Abril 1895.—Manuel Ribas Perdigó.

**DESTILERIAS DE RAMON ARRUFAT**  
CATALUÑA 1.—LÉRIDA.

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

**SANDALO SOL** á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor medicamento para la curacion rapida de los flujos de las vías urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

**INYECCION SOL** Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la uretra y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedriera, 15.—San Juan de Dios, Provenza, 236.—Teixido, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

• PARA ENFERMEDADES URINARIAS

**SÁNDALO PIZÁ**  
MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Talleres de Maquinaria

**JOSÉ SAFONTS**

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Pase de Fernando, 30 — LÉRIDA

**Lacambra** Cirujano  
**DENTISTA**

Plaza de la Sal número 4.—LÉRIDA

Restaurado el Gabinete Odontológico con todos los adelantos que el arte del dentista requiere, practica operaciones sin dolor, así como orificaciones y empastes

Se confeccionan dentaduras artificiales de doble presión con las que se puede hablar y masticar con perfección.

Extracción de muelas 3 pesetas, dentaduras artificiales completas, 50 idem. Operaciones gratis á los que necesiten dentaduras artificiales.

## EL PALLARESA

Anuncios y reclamos á precios convencionales